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受表彰者解讀總書記講話：
吸人才 明方向 再攀高

習近平要求推動粵港澳經濟規則銜接

■■陸建新陸建新（（左圖左圖））參與了深參與了深
圳地王大廈建設圳地王大廈建設，，當年的當年的
「「兩天半一層樓兩天半一層樓」」被譽為被譽為「「深深
圳速度圳速度」」。。 黑白資料圖片黑白資料圖片

■■中國農科院深圳基因中國農科院深圳基因
組研究所所長黃三文組研究所所長黃三文。。

香港文匯報深圳傳真香港文匯報深圳傳真

■■深圳市羅湖醫院集團深圳市羅湖醫院集團
院長孫喜琢院長孫喜琢。。

香港文匯報深圳傳真香港文匯報深圳傳真

■■中科院深圳先進技術中科院深圳先進技術
研究院院長樊建平研究院院長樊建平。。
香港文匯報記者郭若溪香港文匯報記者郭若溪攝攝

中國農科院深圳基因組研究所
所長黃三文表示，習總書記在科
技和人才方面的篇幅很多，圍繞
創新、布局產業鏈、匯聚天下英
才等方面談了很多。所以科技和
人才也是我們深圳下一步發展的
重要方向。作為一名科研工作
者，我希望深圳下一步將繼續利
用好特殊優勢，吸引國際國內的
一流農業和食品領域的傑出人才，
一起來參與深圳建設，打造農業、
食品、科技和產業的高地。
深圳市羅湖醫院集團院長孫喜

琢表示，習總書記對深圳未來的
改革開放寄予了厚望，要繼續做
到高質量的發展，對老百姓要公
正，不斷地滿足我們廣大居民不
斷日益增長的需求，這都是我們
衞生系統人應該做的。

中國科學院深圳先進技
術研究院院長樊建平表示，
十條經驗中深圳敢闖敢幹這
條總結得非常到位，今後深
圳的發展還需要敢闖敢幹的
精神。此外，深圳要在科技
創新方面走到最前列，要率
先在國際化和現代化方面做
出示範引領，聚世界英才而
用之，特別是戰略性、國際
化的人才以及青年人才。我
認為深圳一定要把人才梯隊
組織發揮好，要為粵港澳大灣區
合作作出新的貢獻。相信經過10
至20年的發展，形成一個知識的
市場，一定可以重複當年的企業
發展盛況，在廣東匯集和湧現一
批世界一流的大學和科研機構。
雅昌文化集團董事長萬捷表

示，中央在給予深圳很多特殊政
策的同時，也指明了特區應該承
擔的責任，我覺得讓每一個特區
人都會覺得非常振奮和非常清
晰，對未來的路應該怎麼樣去
走。
從事電子信息業的富泰華公司

技術經理楊飛飛表示，結合當下
5G的布局，對電子信息行業、製
造業來說，未來還會有一個更大
的發展機會。我本身就處於這個
行業，我非常期待深圳能夠在這
個領域有更大的發展。
■香港文匯報記者郭若溪 深圳報道

香港文匯報訊（記者 郭
若溪 深圳報道）被譽為
「中國摩天大樓鋼構第一
人」的中建科工集團華南大
區總工程師陸建新，昨日代
表深圳基層建設者在深圳經
濟特區建立40周年慶祝大
會上發言時，回顧了在第一
線38年來與深圳共同成長
的經歷。他表示，作為一名
勞動者、一名建築工程師，
自己有幸「參與了一份偉大
的事業、見證了一個時代的
奇跡」。
會後，陸建新接受記者採訪時表示，習總書記高瞻遠
矚、總攬全局、催人奮進的講話讓人心情澎湃、備受鼓
舞。「我作為建築行業的一名基層建設者，對習總書記
『改革不停步，開放不止步』的講話印象深刻，習總書記
賦予我們重任，必將全力以赴。」

兩天半一層樓體現「深圳速度」
1982年10月，18歲的陸建新因為工友的一封信，來到了
深圳。38年來，陸建新見證並參與了中國超高層建築從無
到有、從100米級逐步攀升至600米級世界高度的全過程，
親身參與創造了深圳國貿大廈「三天一層樓」、深圳地王
大廈「兩天半一層樓」的「深圳速度」和廣州西塔「兩天
一層樓」的世界高層建築施工速度新紀錄，使中國鋼結構
施工技術從落後西方半個世紀躍升為世界領先水平。
「現在回過頭來看，不曾想自己竟然參與了一份偉大

的事業、見證了一個時代的奇跡。」回顧自己扎根深圳的
大半輩子，陸建新萬分感慨，「40年來，我們與深圳共同
成長，感受她的脈搏、心跳。我們苦過、累過、哭過、笑
過，從無到有，用勤勞的雙手建起了一座奇跡之城、夢想
之城，生動地詮釋了黨領導下的改革開放，把人民群眾無
窮無盡創造力激發出來後所產生的磅礡偉力。」

今年應急醫院體現「深圳質量」
如今，陸建新依然日夜奮戰在施工一線，奔波於各個施工

工地之間。今年新冠肺炎疫情發生後，陸建新與團隊用20天
時間建成了擁有1,000張病床的高標準的深圳應急醫院，展
現了新時代的「深圳速度」和「深圳質量」。「感恩偉大的
黨、偉大的時代，成就了我們每個平凡人的事業。我將倍加
珍視難得的人生際遇，按照總書記的囑託，繼續奮勇拚搏，
生命不止、奮鬥不息！」
陸建新的故事是無數深圳建設者的縮影，他們還將繼續

在平凡的崗位上，不斷地建造出一個個新的城市地標。
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■■曲建表示曲建表示，，要素高效流要素高效流
動動，，有利香港拓展更廣闊有利香港拓展更廣闊
市場空間市場空間。。 受訪者供圖受訪者供圖

■■香港中文大學香港中文大學（（深圳深圳））
全球與當代中國高等研究全球與當代中國高等研究
院院長鄭永年院院長鄭永年。。

香港文匯報記者李望賢香港文匯報記者李望賢攝攝

香港文匯報訊（記者李望賢深圳報道）習
近平總書記在深圳出席深圳經濟特區建立40
周年慶祝大會並發表重要講話。香港中文大學
（深圳）全球與當代中國高等研究院院長鄭
永年昨日接受香港文匯報採訪時表示，在過
去的40年裏，深圳取得了巨大的成就，積累
了豐富的經驗，尤其是對特區發展規律的深
刻認識。今天，深圳的下一步面臨新的挑
戰。外部國際環境的變化和內部發展新要求
都向深圳提出了新使命。過去成功的經驗、對
發展規律的深刻認識、中國共產黨的核心領
導，這些是深圳通往未來的信心之所在。習近
平總書記的講話是一份信心與未來的宣言。
鄭永年說，習近平總書記的講話提供了一個關乎深圳、中國和國際未

來場景。第一，圍繞「特區」講「不特」。深圳不僅僅是深圳人的深
圳，不僅僅是廣東的深圳，一直就是全國人民的深圳。深圳的發展經驗
和制度創新具有可推廣、可複製性，可以輻射和擴散到全國。第二，圍
繞深圳講中國。在2020年建成全面小康社會的基礎上，中國開始通往
2035年社會主義現代化和「第二個百年」的進程。深圳在這個進程中扮
演一個重要的角色，正如其在過去40年改革開放中扮演過的角色，那
就是「先行先試」，當先行者。第三，從深圳看世界。世界對深圳作出
了巨大的貢獻，同樣深圳對世界作出了巨大的貢獻。深圳未來的發展繼
續在開放中進行，深圳是世界的深圳。

摸索創新模式繼續可期
鄭永年認為，習近平總書記的講話還提供了一個深圳的路線圖和行動

圖。總書記強調相關的兩點，即「摸着石頭過河」和「頂層設計」。其
中「頂層設計」表明深圳的發展不能偏離社會主義市場經濟和中國特色
社會主義這個方向，而「摸着石頭過河」則要求深圳繼續摸索和創新，
繼續為自己、為國家的發展「殺出一條血路」。他表示，40年裏，中國
特有的制度優勢造就了深圳這一世界奇跡，未來同樣可期。

鄭永年：
深圳發展路線圖更清晰

香港文匯報訊 綜合記者毛麗娟及中通社報道，習近平總書記

14日在深圳經濟特區建立40周年慶祝大會上講話中，特別要求

深圳推進粵港澳大灣區建設，豐富「一國兩制」事業發展新實

踐，並對深圳建設提出「六個新要求」，包括推動粵港澳三地經

濟運行的規則銜接、機制對接，促進要素高效便捷流動；深化前

海、河套、橫琴等合作區建設規劃。受訪專家認為，面臨新的發

展機遇，香港應利用自身獨特優勢，融入國家發展大局，與深圳

合作共同發揮在大灣區建設中的領導作用。

習近平在講話中歸納了深圳等經濟特區40
年改革開放實踐積累的十大寶貴經驗，

其中談到必須全面準確貫徹「一國兩制」基
本方針，促進內地與香港、澳門融合發展、
相互促進。習近平表示，十條經驗是經濟特
區40年改革開放、創新發展積累的寶貴經
驗，對新時代經濟特區建設具有重要指導意
義，必須倍加珍惜、長期堅持，在實踐中不
斷豐富和發展。
深圳市人大常委、深圳市委黨校（社會主
義學院）副院長譚剛接受記者採訪時表示，
習近平總書記再次提及促進內地與香港、澳
門融合發展應該是有以下幾個考量：一方
面，這與之前中央提出的粵港澳發展戰略一
脈相承；另一方面，當前國際形勢與新冠肺
炎疫情背景下，香港與澳門經濟增長都遇到

困難，中央提出促進內地與香港、澳門融合
發展、相互促進也是為了有利於港澳經濟走
出當前不利局面，體現中央政府對港澳一貫
以來的支持。

各類流動需更便捷
對於深圳經濟特區未來發展，習近平提出

「六個新要求」，其中包括「積極作為深入
推進粵港澳大灣區建設」。他表示，粵港澳
大灣區建設是國家重大發展戰略，深圳是大
灣區建設的重要引擎。要抓住粵港澳大灣區
建設重大歷史機遇，推動三地經濟運行的規
則銜接、機制對接，加快粵港澳大灣區城際
鐵路建設，促進人員、貨物等各類要素高效
便捷流動，提升市場一體化水平。
中國（深圳）綜合開發研究院副院長曲建

判斷，未來深港
之間在要素流動
方面會加快制度
性創新，這裏面
既包括對資金跨
境流動的安排，
也包含着對物
流、信息流、人
流的安排，通過
這些更便捷的安
排，便利兩地運
作，進一步促進
香港與粵港澳大灣區經濟的融合，有利於香
港拓展一個更廣闊的市場空間。

宜創條件聯通規則
「要素便捷流動本身就是建設一個國際性

一流大灣區的客觀需要。要素能流動起來，
大灣區的各類資源才能整合起來，形成一個
統一的一體化的經貿區域，與國際上其他三
大灣區匹配。」譚剛分析，除了物質層面的
互聯互通，規則、體制、機制方面的「聯
通、貫通、融通」也十分重要，需要創造一
些基礎條件去推進這個重要工作。
在國家重大發展戰略之中，香港可得到哪
些新機遇？全國港澳研究會副會長劉兆佳14
日在接受採訪時分析指：「中央一方面下放
更多制度建設、產業發展的權力予深圳，另
一方面突出深圳在大灣區建設中的重要引擎
角色。這相當於調動全國力量支援深圳發
展，令其前景相當樂觀。對香港來說，深圳
將有更大能力推動和香港的合作，包括各方
面對接。香港人可在科技創新等領域得到更
多發展機遇，香港投資者、人才可更多參與
到深圳教育、醫療、航運、科技、金融等產
業的發展中。」

■■落馬洲河套區發展將是港深合作的重頭項目落馬洲河套區發展將是港深合作的重頭項目。。圖為聶德權任政制及內地事務局局長圖為聶德權任政制及內地事務局局長
時到落馬洲聽取土木工程署和規劃署介紹河套區的發展規劃時到落馬洲聽取土木工程署和規劃署介紹河套區的發展規劃。。 資料圖片資料圖片

■■香港青年在討論深圳創業發展方向香港青年在討論深圳創業發展方向。。 香港文匯報記者郭若溪香港文匯報記者郭若溪攝攝


